

REDACTORES

Sección política y literaria

Manuel González Z.

Sección social y literaria

Agustín Luján

Claudio González Rucavado

Sección científica

Enrique Jiménez N.

EL PAÍS

SUSCRIPCIÓN:

Al mes. \$ 1.00
Número suelto. . . 5 cts.

Colaboración
solicitada y pagada.

ANUNCIOS:

Precios convencionales.

ADMINISTRACIÓN:

Calle Central Norte, 117
Castilla n.º 158

Diario liberal é independiente

Director y editor responsable: MANUEL GONZALEZ Z.

AÑO I

San José, 23 de Julio de 1901

Número 141

Los Martes de "El País"

Á las mujeres Lecciones, máximas y consejos (que no deben leer los hombres)

POR ADOLFO LLANOS

«Me parecen malos partidos matrimoniales los que á continuación se expresan:

Abogado.—Porque es un pleito continuo, y á veces tiene que defender en estrados á viudas, huérfanos y otras mujeres desamparadas que generalmente, (por casualidad) son bonitas. Al agua pues, los abogados, son malos maridos.

Actor.—Cuando no está á los piés de la dama joven, está en sus brazos, si hace papeles de galán; si es barba, sucede con poca diferencia lo mismo: en las modernas obras dramáticas hay muchos conocimientos familiares: hijas halladas y padres encontrados que se abrazan en el acto tercero; y la situación teatral exige que el abrazo sea fuerte, apasionado, estrechito, lo cual no sale bien haciéndolo de mentirijillas. Y además, lo que se representa por la noche, se ensaya por la tarde. Esto no es suficiente para tener celos?

Arqueólogo.—Es la chifladura más monumental que se conoce. La mujer de un arqueólogo sólo puede ser estimada por su marido cuando se vuelve antigua.

Bailarín.—Peor que galán joven. Siempre anda con bailarinas á cuestas.

Bibliófilo.—Su mujer corre mucho peligro de ser metida en un estante ó de que le quiten algún miembro para convertirla en ejemplar raro.

Boticario.—Si se enamora de su mujer, se expone á dar una medicina por otra, lo cual puede llevarlo al presidio. Si se aburre de su mujer, tiene demasiado cerca los venenos. Opinamos que los tales deben ser solteros.

Comerciante.—En general malo; por que los negocios «entierran al amor.» En particular, tratándose de tenderos, mucho más malo; porque hay parroquianas demasiado apetitosas. (Estamos de acuerdo.)

Dentista.—Un hombre que tira continuamente del gatillo, y que tiene la obligación de ser muy amable con las señoritas que le entregan las quijadas.

(No da garantías este sujeto, verdaderamente.)

Empleado.—Marido á medias: seis horas diarias para su mujer y otras seis para la Oficina, pues aunque en la oficina no se trabaja, nunca le faltan á un oficinista expedientes nocturnos que exigen horas extraordinarias de tarea.

Fotógrafo.—No sé lo que pensará la mujer del expresado artista cuando vea que una preciosa joven se sienta delante del fotógrafo y le dice: «Colóqueme usted como mejor le parezca.» Estas profundidades no las conocemos: pero sí es cosa de divorciarse.

Marino.—La ausencia, el mar y la tempestad son los padrinos de la boda cuando un marinero se casa. Grandes padrinos, pero poco tranquilizadores. Sin embargo, son los que más se casan, seguramente porque saben «pescar» sus mujeres.

Médico.—Todo el día fuera de su domicilio, y á veces parte de la noche, tomando el pulso á fulanita y á menganita, mirando la lengua de Zutana y las narices de Perengana. Vuelve á su casa bien harto de armaduras, encuentra enferma á su mujer, y no tiene alientos ni para tomarle el pulso.

Militar.—Aunque se case por la primera vez, se casa en segundas nupcias, porque al ponerse el uniforme se casó con las ordenanzas militares. Una militar es un soldado más, expuesto á multitud de averías y de contingencias.

Ministro.—Buen empleo, si no hubiera periódicos de oposición, oradores intencionados, pueblos que se sublevan y regimientos que se pronuncian. Bueno también para la mujer del Ministro, sino hubiese mujeres guapas que solicitan pensiones para ellas y ascensos para sus parientes.

Músico.—También tiene mucho que ver con el bello sexo. Y no digo nada..... si es profesor de piano. Hay discípulas tan bonitas y á la vez tan torpes.

Novelista.—Un embustero (!) incorregible que no cesa de inventar historias con el malévolo propósito de olvidar las suyas. Habla en sus obras de todas las mujeres que conoció, que conoce ó que piensa conocer, menos de su esposa legítima. Qué zurra!

Orador.—Es un discurso en lugar de un hombre. Su mujer tiene condena de peroración diaria y el deber de aplaudir inconscientemente al final de cada habladuría. (De estos «tipos» conocemos, que aunque no oradores, se parecen.)

Periodista.—Hombre que pertenece al público y vive en la calle, en la redacción, en el Congreso, en el café y en los teatros: en todas partes, menos en su domicilio. Considera á su mujer como á la más vulgar de las noticias y la menos interesante. Estos sujetos debían buscar por mujeres algunas que colaboraran en revistas y crónicas de vecindad, aunque el periódico fuera diario.

Poeta.—Pasa el tiempo hablando de amor, escribiendo versos á la luna, á las

mujeres hermosas, y aún á las feas, pero rara vez á su mujer. No deis crédito á los poetas, poetastrós y versificadores. Viven de la mentira, y aunque parece que sienten y aman mucho, todo es en ellos palabrería hueca: ninguno tiene corazón. Decididamente los desahucio; lo de sentir es que se queda la otra mitad del país solterona.

Político.—Sea de buena fé, sea de mala, todos los días está pendiente de la crisis. Y cuando más político es, más impolítico se muestra con su esposa.

Un policía en el cielo

(CUENTO POPULAR INGLÉS)

I

Imposible es dar idea de la corajina que se había apoderado de John Facewt, famoso agente de policía inglés.

Era aquél un hombre que jamás había hallado dificultades para poner en claro y resolver los más embrollados asuntos; y sin embargo, él, que había descubierto al asesino de la Meldeanness, célebre actriz á quien se encontró una mañana con la sien atravesada de un balazo, con el arma fatal en la mano y en su mesilla de noche una carta del amante desdeñoso; él, que en el ruidoso proceso del robo de cien mil libras al Banco de Londres (robo achacado al cajero Mr. File, el cual había desaparecido al mismo tiempo que el dinero) pudo dar con los verdaderos ladrones; él, en fin, para quien los negocios más difíciles eran juegos de niños..... no podía atrapar á Alex Morrison, criminal muy conocido. El tal Morrison era más listo que el mismísimo Facewt, que es cuanto hay que decir.

Hacía tres meses que el activo polizonte estaba encargado de aquella captura, sin haberla conseguido..... ¡Tres meses! Su desesperación no tenía límites, crefase ya deshonorado y hombre inútil para semejantes faenas.

Morrison no las tenía todas consigo, porque más de una vez había estado á punto de caer en las garras del infatigable Facewt; y como temía que éste le echara el guante de un día á otro, resolvió deshacerse de su tenaz perseguidor.

Al efecto, dispuso un viaje á las montañas de Suiza y se arrojó de modo que llegase la noticia á oídos de la policía, y con detalles tan minuciosos que su captura pareciese inevitable.

Facewt bailaba de contento, y provisto de los papeles necesarios salió para Suiza, contando volver con Morrison atado de pies y de manos.

Morrison esperaba á Facewt en lo alto de una escarpada montaña de ascensión peligrosísima, y aunque había creído fácil deshacerse de aquel viejo polizonte, tuvo que entablar una lucha desesperada á brazo partido, hasta que cayeron ambos en una de aquellas simas inmensas.....

II

Facewt llegó á la puerta del cielo y llamó con orgullosa firmeza y seguridad, creyéndose con más derecho que nadie para entrar en la mansión de los justos; pero San Pedro, que es un portero de los más escrupulosos, no quiso abrir.

—Yo soy Facewt—decía el recién llegado.—Facewt, ¿lo oye, señor? el policía que tantos crímenes ha evitado en la tierra y que tantos criminales ha entregado á la justicia de los hombres.

—Sí, sí, sí—replicaba San Pedro—te conozco. Tú eres Facewt, el polizonte implacable que has contribuído á que los jueces de la tierra priven de la vida á muchos de tus semejantes. Tú eres Facewt, que hace pocos momentos has despachado al infierno á Morrison, el ladrón empedernido, sin darle tiempo de arrepentirse de sus culpas.....

—Pero ha sido en legítima defensa....

—Sí, sí, sí, en legítima defensa. Pero aquí no recibimos á nadie con las manos manchadas de sangre. Tienes que purificarte; vete al purgatorio.

—¡All right! Pero hágame usted un favor.

—¿Cual?

—Tengo una curiosidad grandísima por conocer personalmente á Adán y á Eva; déjeme entrar un momento para verlos.

—¡Vaya una pretensión absurda! Estos seres de la tierra se creen capaces de todo. ¿Cómo vas á conocer á Adán y á Eva entre tanta gente como hay aquí? Muchos, muchísimos son los viejos y las viejas que tenemos en el cielo, y, todos son parecidos, casi iguales.....

—Dejaría de ser policía de la vieja Inglaterra si no diera con la pista de nuestros primeros padres.

—Sería cosa de verlo.... Yo que vivo aquí en la portería, donde todos vienen, llevo ya más de mil años sin verlos; y por cierto que la última vez que se acercaron á mis dominios porteriles me costó grandísimo trabajos reconocerlos.... ¡y ahora vienes tú con más ínfulas que San Juan, pretendiendo encontrarlos de sopetón en cinco minutos, y sin haberlos visto nunca. ¡Quita allá, presuntuoso!

—Si yo entrara en el cielo los encontraría—repitió el inglés.

Admirando San Pedro del aplomo de Facewt, y de la seguridad que tenía de dar con los primeros habitantes del mundo, abrió la puerta y lo dejó pasar.

—Espera—le dijo—quiero ir contigo; quiero ver como te las compones para conocer á los primeros desobedientes.

Y llamando á San Andrés lo dejó encargado de la portería.

Anda que anda, fueron pasando por entre aquella multitud de personas de todas clases. Millones de ancianos y ancianas habían visto ya, y San Pedro comenzaba á dudar de la habilidad del polizonte, cuando este señaló á un viejecito de larga barba cana, de mirada triste y aspecto de resignado, que conversaba con una viejecita de ojos

Por Colones 175

se alquila en punto céntrico una casa elegantemente amueblada á una familia decente y sin niños.

Ofertas á la administración de este periódico.

A su casa de habitación ha trasladado su bufete el

Lic. Jose Astúa Aguilar

Calle 21, Norte, 250 varas al Norte de la del Dr. don Carlos Durán.

Julio 4 de 1901.

Librería, Papelería é Imprenta

de **PADRON Y PUJOL**

(situada frente al Imperial Hotel)

Papel de música, cuerdas para toda clase de instrumentos, papel y tela de calcar y de dibujo, papel de flores y de crespon, papel de facturas, de encuadernación, de copiar, blocks de cartas, facturas, memorandums, libros talonarios, tarjetas blancas, doradas y de luto, tinteros de bolsa. Juegos de lotería, ajedrez y damas. Cajas de lápices. Libretas de apuntes. Letras de cambio etc, etc, y muchas variedades en el ramo de escritorio.

LIBROS EN BLANCO, clases baratas

En cada correo recibimos las novedades LITERARIAS que se publican.

TODO BUENO Y BARATO

Despacha inmediatamente cualquier trabajo de imprenta

American Shoe Store

antiguo local de LA COLORADA

frente á la Cantina de Serapio Tomás

El mejor surtido de **Calzado Americano** para todos los gustos y á precios bajos

Elegancia, Bondad, Baratura

Camisas, cuellos, puños, ropa interior, perfumería
Todo fresco y de calidad inmejorable.

AVISO

Hago saber que por escritura extendida ante el Notario don Félix Mata Valle, he conferido poder generalísimo á don Nicolás Chavarría Mora.

JUAN DE DIOS TROYO

Cartago, 16 de Junio de 1901.

EL RESTAURANTE CENTRAL DE

Juan Amighetti

Antes de H. Monlouis

ha hecho una gran adquisición con el afamado cocinero, CORDON BLEU, señor Luis Maestri.

Sus favorecedores quedarán plenamente satisfechos del excelente servicio.

En ninguna parte se comerá mejor!

Dr. T. M. Calnek

OFICINA: Calle Central Norte, casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen.

Horas de consulta: de 11 a. m. á 3 p. m.

Los clientes que residen cerca de la «Nueva Botica de San José,» de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus ordenes para visitas en dicha botica.

Teléfono 226

Gabinete dental eléctrico

Único en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo

100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiles hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina: { de 8 a. m. á 10 a. m.
y de 12 m. á 3 p. m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

Vendo

Piedra de granito, labrada, superior á la de Cartago: basas, grada y cordón.

LUIS ANGULO.

Lauro M. Leal

Pasante de abogado

Se hace cargo de asuntos civiles y criminales.

Despacha en el bufete del Doctor A. Zambrana.

Un billar

en muy buen estado se vende en Alajuela en condiciones muy favorables.

Para informes dirigirse al administrador de este diario.

Lo barato es caro

La madera de Dota es la mejor. Se vende á precio módico tabloncillo y tablilla arreglada en la máquina del Ballestero. Cervecería de Traube.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN

Unico Gabinete dental eléctrico completo en Centro América.

Teléfono 22.—Calle 19 Norte frente á la Plaza del Cuartel de Artillería.

LA CERVEZA de esta marca

Únicos Agentes en San José



ES LA MEJOR por su pureza

W. Steinvorth & Hermano

Nigro & Peris

Hav abierto ya su establecimiento de

Zapatería

al lado de la librería de Padrón y Pujol, Avenida Central.

Materiales escogidos. Estilos modernos. Precios reducidos.

Especialidad en CALZADO PARA SEÑORAS.

Calzado IMPERMEABLE garantizado.



Puro-Aperitivo-Saludable

Previene y cura las fiebres y el paludismo

DE VENTA

en LA MASCOTA y en la FARMACIA DE PARIS del Doctor Rodríguez

Aviso

A las personas que tengan contrato, ó á las que no lo tengan, que quieran gastar mantequilla marca Luis Fernández; que en lugar de un colón veinticinco céntimos, se cobrará un colón por libra; y el queso, clase regular, á diez colones el quintal.

6.ª Avenida n.º 55, frente al Club Internacional.



TIENDA DE NOVEDADES

Calle y Avenida Central

AL SIGLO NUEVO

A. HERRERO & Co.

El inmenso surtido se renueva constantemente y todo lo que ostenta en su estremo, es completamente nuevo, acabado de llegar al país, escogido personalmente por el socio don Anastasio, en las mejores fábricas europeas. No se alterarán los precios, pues continuarán siendo de acuerdo con las actuales circunstancias.

Importación directa

Nuestro lema es
«Lo bueno y lo barato»

Renovación mensual

Azúcar de superior calidad

Del Ingenio de la Compañía Agrícola de Turrialba.

Venta en el Depósito Central, Calle 17 Norte, n.ºs 43 y 47, al Oeste del Mercado.

A cargo de,

MARIANO CORONADO

Se vende

una fábrica de hacer velas de esperma con todos sus accesorios.

Entenderse con don Santiago H. Viniegra ó con don Celestino Alegre.

El Aguila de Oro

sigue ofreciendo á su numerosa clientela: sabrosos Coktails, Vinos de las mejores fábricas, exquisitos Frescos de Tamarindo.

Continúa la venta del famosísimo

Cacao Monte-Cristo

Surtido completo de Mercaderías.

Regeneración española

Figuró España como de las primeras en la Exposición Universal de 1900 y figura la tienda de

Romero Hermanos

como de las mejores de su clase en Costa Rica.

Qué podrá pedirse al gusto más exigente que no lo tengamos á la orden? Siempre lo más brillante, lo más económico y lo más fino. Los precios son risibles.—Quien nos compra una sola vez, se vuelve nuestro cliente.

Que hay de venta? — Todo lo de nuestro ramo.

ROBERT HERMANOS

Han abierto ya frente á la esquina S. E. del Parque Central una SUCURSAL de su **ALMACEN DE ROPA**

En ella encontrarán sus clientes un surtido tan completo en artículos de vestir para hombres y niños, como el que tienen en el almacén principal. El surtido se renueva constantemente; el trabajo de mano es acabado, los géneros de buena calidad y el corte de último estilo.

CALZADO.—PERFUMERÍA.—JUGUETES.—BASTONES.

PRECIOS MUY REDUCIDOS

LA NUEVA YORK de RAFAEL FONSECA CALVO

Establecida en 1890

CALLE 17 SUR, 150 VARAS DE LA ESQUINA SUROESTE DEL MERCADO

Empresa de Hojalatería, Fontanería, Herrería y Carpintería

HOJALATERIA—Colocación y composición de canos y tubos de zinc ó de hierro galvanizado; colocación de canos de moldura de cualquier forma; colocación y composición de limajoyas; tubos para excusados con sus respiraciones giratorias ó fijas; chimeneas para cocinas ó máquinas de vapor.

FONTANERIA—Colocación ó composición de baños, excusados, lavatorios, aríetes, tuberías, tanques, etc.

HERRERIA—Construcción de balcones, barandas, composición de carros y coches, se herran ruedas y bestias.

CARPINTERIA—Se arreglan coches, carretones, ruedas, se hacen estanterías, mostradores, muebles de toda clase, puertas y ventanas, etc. Además de lo enumerado todo lo que á este taller se solicite será atendido con esmero y prontitud, ya sea *gran* ó *pequeño* lo que se desee y los precios bastante equitativos; también se reciben órdenes para las demás provincias.

Herrero Hermanos

sostienen con orgullo

LA FAMA

Todo lo mas barato, lo mas chic, lo mas acabado, se encuentra á precios rigurosamente equitativos. Desde la tela humilde para el pueblo, hasta el exquisito tejido para el elegante rico y de buen gusto.

Sigue siendo la **SEDERIA** el artículo de nuestra particular atención
Calle Central

El Dr. Federico Zumbado

ha trasladado su despacho frente al Sagrario, contiguo al que ocupaba el finado Dr. Gerardo Jiménez.

Vendo

dos casas contiguas calle 18 Norte N.º 240 y 241. Para pormenores entenderse con los señores Steinworth y Hno. ó por correo en Barba con el señor don

Fernando Rothe

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el mejor

AZÚCAR
de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora

La Verdadera

LA MASCOTA de los Sres. Pagés y Cañas

de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede descarse; á esas cualidades une la del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en

vivarachos, de carácter inquieto y alegre y que, á pesar de los años, conservaba aún rasgos de belleza incomparable.

Quedóse el portero celestial admirado; eran en efecto nuestros primeros padres.

—Pero hombre prodigioso—dijo el Santo—¿Cómo has podido conocerlos?

—Muy sencillamente, señor. ¿No os hablais fijado en que no tienen ombligo?

RAMIRO BLANCO

El Favorito

(CUENTO)

Es de todo punto imposible, concebir una pasión cual la que Lucila profesaba á un simple rosal.

Su rosal; su favorito como ella le llamaba, era su mayor y casi único y verdadero entretenimiento. ¡Al! ¡si el rosal hubiera podido corresponderle! pero no; era un sér inanimado, falto de alma para sentir, de corazón para querer.

Cuántas criaturas, que, como la flor ostentan un casi ilimitado término de belleza y corrección, albergan un fondo muerto y por lo tanto insensible.

Todas las mañanas; todas sin faltar una, salía Lucila al balcón y ortogaba al rosal los más asiduos cuidados; bien regándolo por encima de las hojas, para que éstas se refrescasen; ó bien colocando en su derredor algunos pedacitos de caña, para evitar que se doblegase á impulsos del viento.

Todo el cariño de Lucila, se hallaba repartido en dos séres; el rosal, y su padre, un pobre anciano harto ya de la vida, agobiado bajo el peso de la edad y cuyo único placer consistía en permanecer de continuo arrellanado en una vieja y tradicional poltrona.

Una mañana; que, como de costumbre salía Lucila al balcón, vió enredado entre las ramas de su favorito, un papel. Con cuidadoso esmero, lo apartó de entre los espinosos tallos que lo aprisionaban; la curiosidad pudo en ella más que la prudencia, y preparóse á desdoblárla, no sin antes dirigir la vista en torno suyo para cerciorarse de que no la espían. A nadie vió excepto á un joven, que á la sazón hallábase estacionado en la acera de enfrente.

Sin explicarse la razón, y careciendo en aquellos momentos de voluntad propia, seguía mirando al matutino y desocupado paseante; cuando éste, atraído sin duda por la fuerza centrípeta y visual de nuestra heroína, levantó la cabeza. Ambas miradas se cruzaron... y Lucila, á quien aquello bastó para comprenderlo todo, retiróse del balcón, cerrando muy apresuradamente.

Una vez dentro, y ya más tranquila, acometieronla nuevos deseos de enterarse del contenido del papel. Siguiendo sus impulsos, púsose á leerlo; era una carta.

Lucila ignoraba por completo lo que eran frases de amor, y aquellas, las primeras... inundaban su alma de placer y producíanla un goce intenso al par que desconocido.

—...¿Y el autor? ¿Quién era el autor de aquella misiva cuya lectura tanto la deleitaba? ¿Sería el joven de la acera de enfrente...? eso creía, pero bien mirado, ¿qué razones contaba para ello? ¿aquella mirada tan intensa y expresiva, ¡bah! bien podía ser hija de la casualidad.

Y á pesar de todas estas digresiones, dirigióse nuevamente hacia el balcón, más, concretándose á mirar por entre los visillos.

Allí continuaba, esperando sin duda que ella saliese. De buena gana hubiéralo hecho... pero, la vergüenza, el pudor propio de su sexo y circunstancias, no se lo permitían.

¿Era quizá que la amaba? Cosa era ésta, difícil de contestar aún para ella misma. ¿Cómo era posible que pudiera vislumbrar amor, quien jamás había conocido? Lo único que hubiera podido asegurar, era, que, cuando con el pretexto de cuidar su favorito salía al bal-

cón y divisaba al joven visitante de todos los días, un estremecimiento de placer recorría todo su cuerpo y no érala posible retirarse, sin premiar la constancia de aquel extraño con una dulce y tierna mirada.

Esta mirada trocábase siempre con otra no menos tierna y expresiva.

¡Pobre favorito! Pronto iba á verse privado de aquellos tan solícitos como indispensables cariños; que eran su vida.

II

La noche se halla en su término medio. El balcón perteneciente al aposento de Lucila, se encuentra profusamente iluminado por la clara é intensa luz de la luna.

Todo permanece en el más estricto silencio.

Una sombra difusa avanza. Pónese debajo del balcón y arroja una ó varias cuerdas.

Por ellas asciende la sombra con prodigiosa rapidez. La escala es por fin retirada. Un ligero grito de mujer turba el silencio de la noche; después... nada; todo vuelve á recobrar su perdida calma.

A la mañana siguiente, y cuando Lucila fué á hacer á su rosal la visita de costumbre, no pudo reprimir una exclamación de sorpresa.

¡El rosal se había marchitado!

ENRIQUE POVEDANO.

Interjecciones inocentes

¡POR CRIBAS! voy á poner en pleito ya, mi consorcio, y á proponer un divorcio ¡CARAY!—contra mi mujer.

Al gesto de don Eloy mi cara mitad se inmola, y me ama por... ¡CARAMBOLA! claro está, por ser quien soy.

No mido con ella, nó, mi flaqueza, cuando le hablo, porque me parece... ¡DIABLO! que ha de poder más que yo.

Y así, con ella paciente me muestro, en el matrimonio, porque la juzgo... ¡DEMONIO! capaz de sacarme un diente.

Si será por hambre? ¡QUIA! pues desde que el sol asoma, le doy... ¡CÁSCARA! que coma cuanto la gana le dá.

Y agota sin compasión mi tesoro pecuniario, pues como come... ¡CANARIO! come más que un tiburón.

Y á pesar de la maldad de sus modales agrestes, ó le deseo... ¡MIL PESTES! constante felicidad.

Pido á Dios perdón por ella y agrego para mí sayo «así le parta... ¡MAL RAY! de ternura, el alma bella.

Y no pudiendo aguantarla con sus desmanes eternos, al fin me ha de poner... ¡CUERNOS! en el caso de matarla.

Así rabiando de celos entre foso y desabrido, se lamentaba un marido, tirándose de los pelos.

Y al comprender los bemoles de aquellos pesares vastos, el pobre gritó ¡CANASTOS! y yo grité ¡CARACOLÉS!

(AJENO)

Sin comerlo ni beberlo

—No coma usted cerdo, que tiene triquiña.
—No beba usted vino, que tiene fuchsina.
—No coma usted vaca, que tenias produce.

—No beba usted agua,

que el tífus conduce.

—No coma usted pavo,

porque es varioloso.

—No beba aguardiente,

que es más desastroso.

—No coma usted... eso

que no es salutar.

—No beba usted... lo otro,

que es malo y mortífero.

Y así ya la gente

temblando, aturdida,

no haya comestible

ni encuentra bebida,

en que los microbios

ó adulteraciones

ó «ofrezcan» al cuerpo

graves desazones;

y, es claro, espantada,

del pánico presa,

ni come ni bebe....

ni chupa ni besa.

Bueno, pues ahora,

según se asegura,

un doctor ha dicho

que en la leche pura

existe un microbio

cuyo nombre aterra,

y que ya hace tiempo

viene dando guerra,

pues aunque se beba

leche en cortas dosis,

puede contraerse

la tuberculosis.

Al paso que vamos

va á ser ventajoso

el que nos conceden

á ayuno forzoso,

y «solo» por hambre

perder la existencia,

y no por alguna

terrible dolencia.

de esas que ocasionan

horrendo quebranto,

y hasta cuyos nombres

producen espanto.

¿Comer? ¡Dios nos libre!

¿Beber? ¡Dios nos guarde!

¿Qué hacer? Esperando

que el final no tarde,

dejar las bebidas

y los alimentos.

Comernos los codos

y beber los vientos;

y aun eso con mucha

cautela y cuidado,

y, es claro, en sentido

sólo figurado.

FELIPE PEREZ GONZALEZ.

Extranjero

JULIO 22

ALEMANIA

El Banco del Rin se halla en dificultades. Los banqueros de Berlín se han reunido para buscar el medio de apoyarlo. El capital del Banco es de un millón de marcos.

El producto de los ferrocarriles alemanes, en junio, fué de 126 millones de marcos, 8 millones menos que en mayo.

BOERS

Kitchener ha conmutado la pena de muerte á 34 prisioneros de guerra, por prisión perpetua en las islas Bermudas.

CHINA

La tropa extranjera saldrá de Pekín el 14 de agosto, dejando sólo las guardias de las legaciones.

RUSIA

El Conde León Tolstói se encuentra postrado; los médicos desesperan de salvarlo.

PERÚ

Se hizo una espléndida manifestación de simpatía á Colombia el 20 de julio.

FILIPINAS

Aguinaldo se siente enojado con motivo de su cautiverio. Siempre que afirma, agrega: prisionero.

Crónica

8,128

es el número que la suerte marcó con el premio de cinco mil cristóboles en la Lotería del Asilo Chapuí, sorteada el domingo último. Bendita sea la suerte si ha llevado esos recursos á una familia necesitada, ó á los bolsillos de un hombre que sepa bien que la mano que dá se coloca encima de lo que recibe.

Nuestro buen amigo

don Roberto Brenes Mesén, asiduo colaborador literario de este periódico, se encuentra en cama atacado, según se dice, de fiebre escarlantina; aunque su estado no es grave, hacemos votos porque vuelva pronto al goce de su salud para bien de su familia, de sus discípulos y de las buenas letras.

Tiros de revólver.

En el cruce de la calle del Panteón con la ca-

lle 19 Oeste, dos individuos reñían de obra, á puño limpio, cuando llegó un señor Ulises á separarlos, sacó un revólver y disparó dos tiros. Dice este señor que lo hizo para asustarlos, pero es de advertir que un proyectil pegó como á vara y media de altura en la pared y que muchas personas estaban asomadas á las puertas de las casas vecinas presenciando la riña. Vaya un modo de asustar!

En la noche del sábado también hubieron tiros en la esquina del Paso de la Vaca y 5.ª Avenida Oeste. Se ignora á quien trató de asustarse. Lo cierto es que con esos sustos se nos va á quitar el hipó!

Nos dice don Ramón Araya V.

de Atenas, que ha montado una empresa de trasportes en Atenas, la que dispone de bestias de carga y silla, carretones para familias y mozos conductores, de tal manera organizada, que con un telegrama á él ó aviso á Ventura Cordero en Alajuela, pondrá el transporte deseado en Río Grande, á la llegada del tren del Ferrocarril al Pacífico (entre 9½ y 10 de la mañana). Tiene Araya un magnífico hotel «El Europa» en Atenas, bien conocido por su comodidad y esmerado servicio. Es un gran adelanto para los viajeros al Pacífico.

Hoy se verificará la reunión

de Directivas del Partido Republicano para dar á éste una organización sólida de acuerdo con las circunstancias. Mucho bueno se espera de esa reunión, á la cual asistirán las personas más conspicuas del partido. Daremos detalles de los acuerdos que se tomen y que serán inspirados por el más acendrado patriotismo. «Ya es la hora de la conciencia y del pensar profundo.»

Un litigante

se empeña en que hagamos constar que la bondad de la Alcaldía 3.ª, servida por don Demetrio Sanabria, se ha hecho proverbial por la pericia, actividad y circunspección de su jefe. No tenemos inconveniente. Es la primera verdad.

El sábado se marchó

de esta capital el Excmo. señor Bedoya, ex-Ministro de España en Centro América y quien residía en esta Ciudad desde hace cerca de un año. Va el señor Bedoya con su apreciable señora. Tengan feliz viaje.

Remate

Legalmente autorizada esta Junta, rematará á las 12 m. (del?) del mes de agosto p.imo. y en la en la puerta principal del Palacio Municipal, la finca denominada «La Cureña» que perteneció á la testamentaria de doña Tomasa de Knöhr, situada en el lugar llamado El Chahuite, jurisdicción de La Barranca y colindante con las fincas de don Manuel Barahona y de don Joaquín Lizano. Dicha finca se halla inscrita en el Registro de la Propiedad.

Las personas que quieran hacer postura ocurren que se les admitirá estando arreglada á la base que se ha fijado.

Puntarenas, 17 de Julio de 1901.

Por la Junta de Educación,

El Secretario,

NICOLÁS LIZANO C.

Junta de Educación de la Ciudad de Puntarenas.

Las personas

acostumbradas á tomar diariamente cognac, dan toda su preferencia al Cognac Ponsole con Quina Real, que es el rey de los aperitivos tónicos. En lugar de hacerles daño como los cognacs corrientes del comercio, les da fuerza y salud y las previene de las fiebres.

De ocasión.

Se alquila una casa amueblada muy cómoda, situada á 150 varas del Parque Central 8.ª Avenida Oeste. En la oficina de este diario se informa.

Diez mil colones.

Deseo colocar esta suma sobre propiedades en San José; hipoteca de primera.

Dirigirse solamente por carta á casilla número 214, San José.

Funeraria de Pedro Márquez

Aviso á mi clientela que desde el primero del corriente ha entrado á formar parte de esta funeraria el señor don Enrique Rawson, con quien pueden entenderse los que necesitan de los servicios de esta casa.

A. LANDERGHEN,

Propietario.

EL PAÍS se halla de venta en San José en la librería de Padrón y Pujol.

Imprenta y Librería Española de María v. de Lises